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NOTAS DA REUNIÃO/ENCAMINHAMENTOS 

1. A Cerimonialista Sra. Cleide Prado iniciou a Audiência Pública agradecendo a presença dos participantes presentes e on-line 
e deu abertura a cerimônia. Explicou que o grau de risco baixo de contágio à Covid-19 em Cachoeiro de Itapemirim permitiu 
o formato presencial da audiência pública, seguindo todas as normas sanitárias exigidas e também no formato virtual com 
a transmissão ao vivo no YouTube. 

2. Em seguida A Sra. Cleide Prado convidou os participantes para composição da mesa de honra: o Prefeito Municipal, Vitor 
Coelho; Exmo. Vereador, Sandro Irmão; a Secretária Municipal do Meio Ambiente, Luana Fonseca; o representante da 
Agersa, Elias Sartório; e o chefe do Laboratório de Gestão de Saneamento Ambiental da UFES (Lagesa/UFES), Renato Ribeiro 
Siman. Após composição da mesa de honra a Sra. Cleide Prado convidou os participantes da mesa de honra para seus devidos 
pronunciamentos. 

3. A Sra. Luana Fonseca iniciou os pronunciamentos agradecendo a presença de todos os presentes e também agradeceu a 
equipe que participou do projeto de elaboração do Plano Municipal de Água, Esgoto e Gestão Integrada de Resíduos Sólidos 
(PMAE/PMGIRS). Explicou a importância do PMAE/PMGIRS para o município de Cachoeiro de Itapemirim e destacou que 
para a elaboração do plano foram realizadas muitas formas de participação popular em todo o processo, como reuniões, 
encontros técnicos participativos, visitas, mesa redonda, etc. Por fim, explicou que o PMAE/PMGIRS traz mecanismos que 
possibilitam a universalização dos serviços de saneamento básico de Cachoeiro de Itapemirim nos próximos 20 anos. 

4. O Sr. Elias Sartório destacou sobre a importância do Plano para o município e parabenizou o prefeito, a Secretaria Municipal 
do Meio Ambiente, ao Lagesa e também a equipe técnica da Agersa pela finalização do projeto. 

5. O Sr. Sandro Irmão agradeceu e parabenizou a toda equipe envolvida no projeto e destacou a participação de todos como 
sociedade. 

6. O Sr. Vitor Coelho agradeceu a presença de todos, destacando a representação de cada equipe composta pela mesa de 
honra e explicou que o marco regulatório institui que os municípios se adequem à legislação ambiental, como está sendo 
feito em Cachoeiro de Itapemirim. Também agradeceu e destacou a importância de todos que participaram de forma online 
e presencial, explicou que todos os produtos elaborados estão disponíveis no site da Prefeitura e destacou que o meio 
ambiente e a cidade onde vivemos precisam ser cuidados e que o Plano é uma semente para o futuro, tendo metas de até 
20 anos. Destacou que Cachoeiro de Itapemirim é o único município que tem a concessão terceirizada do serviço de 
abastecimento de água e esgotamento sanitário, explicou que foram feitas ampliações de extensão da rede de água em 
áreas rurais e destacou o desafio do tratamento de esgoto, que é mais complexo e mais caro do que o abastecimento de 
água. Por fim, destacou a importância de colocar as metas do Plano em prática e desejou que a população complemente e 
participe nesse processo. 

7. A Sra. Cleide Prado desfez a mesa de honra e convidou o Sr. Renato Siman para a apresentação do PMAE/PMGIRS. 

8. O Sr. Renato Siman agradeceu a toda equipe representada pela mesa de honra e destacou a importância da representação 
da câmara municipal porque a construção do instrumento, que é um elemento da política nacional de saneamento, precisa 
ser debatido pela câmara e explicou que as metas são para todos os próximos prefeitos, que irão se submeter aos mandatos. 
Destacou também a importância do eixo de drenagem para que Cachoeiro de Itapemirim tenha Plano Municipal de 
Saneamento Básico completo e válido em todas as áreas. Informou que o trabalho entregue possui mais de mil páginas e 
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que é inviável apresentar todas as informações em pouco tempo, mas explicou que todos os produtos estão disponíveis nos 
sites da Secretaria de Meio Ambiente de Cachoeiro de Itapemirim e do Lagesa/Ufes e incentivou a leitura de todos eles. 

9. O Sr. Renato Siman explicou que a audiência pública está sendo feita em formato híbrido (presencial e online) para que 
tenha universalização do acesso às informações. Destacou também que o Contrato nº 400/2019 possibilitou novas 
experiências, explicou que foram feitas visitas em várias localidades afastadas e não atendidas pela concessionária e falou 
sobre as etapas do projeto, como o prognóstico para cenário otimista, pessimista, realista, destacando que todos os 
produtos foram discutidos em reuniões virtuais e, por fim, informou que foi elaborada uma versão completa do plano que 
contém todos os produtos entregues e outra sintética, com resumo das principais partes. Explicou ainda que os participantes 
online poderiam enviar perguntas por meio do chat ao vivo do YouTube, que seriam respondidas ao final da apresentação. 

10. O Sr. Renato Siman explicou que os participantes presenciais receberam uma pasta contendo um folder explicativo. Esse 
folder possui um Qr Code que dá acesso a todos os produtos nas suas versões completas e resumidas. Incentivou também 
que todos acessem e usem esse material em diferentes projetos escolares e que também pode ser guia para carreira 
profissional por conta da riqueza de informações contidas no Plano. Explicou ainda que dentro da pasta possui também um 
formulário de contribuição e reforçou para que os participantes entreguem o mesmo com contribuições ao final da 
audiência. Para os participantes online foi exibido no YouTube o mesmo Qr Code para que tivessem acesso aos mesmos 
documentos. 

11. O Sr. Renato Siman apresentou toda a equipe técnica que compôs a elaboração e revisão do PMAE/PMGIRS: prefeito Victor 
Coelho, Secretaria Municipal de Meio Ambiente (SEMMA), Comissão para acompanhamento da revisão do Plano Municipal 
de Água e Esgoto (CAPMAE), Comitê Intersecretarial de Gerenciamento de Resíduos Sólidos (CIGRES), a Agência Municipal 
de Regulação dos Serviços Públicos Delegados de Cachoeiro de Itapemirim (Agersa) e Laboratório de Gestão do Saneamento 
Ambiental da Universidade Federal do Espírito Santo (Lagesa/Ufes). 

12. Sobre o conteúdo do Plano, o Sr. Renato Siman explicou que as etapas contam com o Diagnóstico Técnico Participativo, 
Prognósticos e alternativas para universalização dos serviços, Concepção dos programas, projetos e ações, Mecanismos e 
procedimentos para o controle social e, ainda, Estudos Especiais (Coleta Seletiva, Extinção de Redes Mistas, Fundo Municipal 
de Saneamento Básico, entre outros). 

13. Para construção participativa do Plano, o Sr. Renato Siman destacou que houveram 61 Reuniões com Secretarias Municipais 
e entidades diversas, 02 Audiências Públicas, 05 Encontros Técnico Participativos presenciais, 04 Lives em rede social, 05 
Reuniões Virtuais com a população do município e pesquisa de campo em 72 comunidades da zona rural, e destacou que 
todas as áreas foram inclusas nas metas, projetos e ações do Plano, inclusive as áreas rurais. Explicou ainda que houveram 
encontros transmitidos ao vivo pelo YouTube com participação populacional em tempo real via perguntas/comentários 
publicados no chat público e a obteve média de 251 visualizações por reunião virtual. O Sr. Renato Siman informou que, 
naquele momento, a audiência pública contava com 43 pessoas participando de forma virtual. 

14. Sobre o diagnóstico da situação dos Serviços de Abastecimento de Água (SAA), o Sr. Renato Siman explicou que houve a 
descrição dos sistemas existentes, cobertura e fontes alternativas, onde foi analisado se o sistema operante seria suficiente 
para o crescimento demográfico, se o sistema estava em seu limite ou até mesmo a falta do abastecimento de água. O Sr. 
Renato Siman destacou o monitoramento, qualidade e padrões para distribuição da água tratada, a caracterização da 
prestação dos serviços da concessionária e a análise da disponibilidade, oferta, consumo e demanda de água, bem como 
programas de comunicação socioambiental. Destacou ainda que várias ações do Plano são de atendimento ao cliente, pois 
o Plano não é feito apenas de elementos técnicos, o cidadão precisa ser ouvido. 
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15. O Sr. Renato Siman informou que os SAA dos aglomerados urbanos são operados pela BRK Ambiental, sendo 7 sistemas: 
Sede (Córrego dos Monos, Coutinho e Soturno), Burarama, Pacotuba, Conduru, Gironda, Itaóca e São Vicente; Gruta não 
tem SAA. Informou que foi verificada a cobertura de todos os distritos e que se tem todas as coordenadas disponíveis para 
acesso. Destacou também que 26% da população faz uso de poços e nascentes e isso pode trazer riscos porque são pontos 
não monitorados, assim, tem-se ações de monitoramento para transformar os pontos de sistema individual em coletivos. 
Por fim, frisou a importância da educação e instrução para o uso das fontes alternativas. 

16. O Sr. Renato Siman explicou também sobre o Sistema de Esgotamento Sanitário (SES), que passa pelos mesmos passos do 
SAA, sendo ao todo 10 Sistemas, um por distrito, com exceção de Gruta. Informou que a BRK Ambiental garante coleta e 
tratamento de 87,73%. 

17. O Sr. Renato Siman informou que o sistema de limpeza urbana e manejo de resíduos sólidos é operado pela Corpus 
Saneamento e Obras e pela prefeitura municipal e dentre suas atividades estão a coleta convencional e seletiva, varrição, 
serviços de limpeza pública, limpeza de córregos e bocas de lobo e lavagem mecanizada de vias. Destacou também que a 
limpeza urbana atende diariamente o munícipe e que a população precisa conhecer os horários, a frequência e receber 
instrução ambiental. Destacou ainda que a limpeza urbana é o que mais conversa com o eixo de drenagem de águas pluviais 
urbanas e ambos são fatores de impedimento para pontos de alagamento. 

18. Sobre a coleta seletiva, o Sr. Renato Siman destacou que somente 5% da população é atendida, sendo um número baixo. 
Informou que a Associação de Catadores de Materiais Recicláveis de Cachoeiro de Itapemirim (Ascomirim) está inativa desde 
2019 devido a um incêndio, mas possui previsão de retorno em 2021. Destacou também que a coleta seletiva é um serviço 
caro e que há formas mais baratas e produtivas, principalmente com a participação das organizações de catadores. O Sr. 
Renato Siman citou que foi diagnosticado que ainda existe queima de resíduos o que é proibido e pode levar a incêndios. 

19. O Sr. Renato Siman destacou o caderno de “Programas, Projetos e Ações” como o mais importante do Plano, pois, 
diariamente, a cidade estará o executando. Informou que é nesse caderno que o cidadão encontra a ação exata de cada 
distrito. Explicou que a ordem da construção foi: constatações, aspirações, programas, projetos e ações e que é possível 
acessar cada uma nesse caderno. Citou também o exemplo de uma ação, “Implantar gradualmente novos PEVs em áreas 
ainda não contempladas”. Destacou que as ações tem um elemento fácil de se pensar, pois materializa-se em metro, lixeiras, 
é possível colocar custos, prazos, investimentos, dentre outros. 

20. O Sr. Renato Siman explicou que o Plano de Cachoeiro de Itapemirim tem 4 grandes temas, que são Gestão, Abastecimento 
de Água, Esgotamento Sanitário e Resíduos Sólidos, e que dentro destes temas existem 15 Programas, 48 Projetos e 540 
Ações. Destacou também que os programas de educação ambiental e gestão institucional são para todos os 4 grandes 
temas. Mostrou que o custo total dos Programas, dentro de 20 anos, é de R$ 401.218.500,00. Destacou ainda que Cachoeiro 
de Itapemirim não precisa usar necessariamente esses valores, mas o produto entregue possui todas as ações monetizadas, 
e que Cachoeiro de Itapemirim precisa fazer esses instrumentos funcionarem, ano a ano. Por fim, destacou a importância 
da participação dos presentes no formulário de coleta de contribuições e também na avaliação do evento a serem 
preenchidos e entregues no final da audiência. 

21. A Sra. Cleide Prado agradeceu a presença online da Sra. Renata Fiório, ex-vereadora, do Sr.Fabrício Marabotti, procurador 
de Rio Novo do Sul, do Sr. Delandi e do Sr. Maitan, vereadores de Cachoeiro de Itapemirim, da Sra. Márcia Bezerra, secretária 
e do promotor Wagner Vasconcellos; presencialmente agradeceu a presença do Sr. Alexandre Bazos e do Sr. Firmino, 
representando a Secretaria do Interior, a Sra. Lorena, secretaria de administração e também ao Sr. Márcio Guedes, da 
Secretaria da Fazenda. 
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22. A Sra. Cleide Prado abriu a palavra para questionamentos da plateia presencial e explicou ainda que os participantes online 
poderiam enviar perguntas por meio do chat ao vivo do YouTube, que seriam respondidas juntamente com as perguntas da 
plateia presencial. 

23. Sendo aberta a parte de dúvidas, o Sr. Wesley Mendes, presidente do Sindicato Rural de Cachoeiro de Itapemirim, 
parabenizou o Lagesa/Ufes pelo trabalho e pelo curto prazo de realização e questionou se o Plano prevê a ampliação do 
contrato de concessão para que a concessionária atenda a 100% do município, visto que ainda existe um interior que não é 
atendido e isso é a cargo do município. 

24. O Sr. Siman respondeu que o Plano não pode amarrar uma opção por uma forma de administração do sistema sendo que 
no futuro a prefeiutra pode retornar a administrá-lo ou ampliar as concessões. Destacou que o Plano deve deixar caminhos, 
deixar metas para qualquer que for a opção. Destacou ainda que há metas que não estão no contrato, sendo que a prefeitura 
pode ampliar o contrato, que pode ser de interesse da concessionária ampliar essas áreas, mas pode ser que não seja 
interessante da visão da prefeitura. 

25. O Sr. Wesley Mendes destacou que essa demanda já é enfrentada há mais de 30, 40 anos e que a água dos mananciais, do 
poço e do rio que atendem o interior não são de boa qualidade comparada com a água potável e frisou que precisa estar no 
planejamento do município a ampliação para essas áreas não atendidas. 

26. O Sr. Renato Siman informou que essa decisão de ampliação do Plano é uma decisão financeira, institucional e econômica 
do município e destacou que o Plano não traz esse direcionamento, pois não é uma decisão que a equipe consegue prever. 

27. O Sr. Cleberson, gestor ambiental, questionou se dentro do Plano existe alguma parte que fala sobre a contratação da 
associação de catadores pelo município e se o plano recomenda isso. 

28. O Sr. Renato Siman respondeu que a prefeitura precisa executar as metas de coleta seletiva do Plano, seja de forma privada, 
pelas associações de catadores ou usando recursos da prefeitura. Informou que essa é uma decisão política e institucional, 
o Plano não define que a meta deve ser cumprida com a participação do catador, mas dá elementos para ajudar a tomar 
essa decisão. 

29. O Sr. Cleberson, gestor ambiental, questionou, direcionado para o Sr. Elias Sartório, se os recursos da taxa de lixo vão ser 
administrados pela Agersa e se esses recursos podem ser destinados a coleta seletiva e, direcionado para a Sra. Luana 
Fonseca, questionou o porquê da ausência e não participação dos catadores no Conselho Municipal do Meio Ambiente. 

30. A Sra. Luana Fonseca explicou que a SEMMA está preparando uma próxima eleição do Conselho Municipal do Meio 
Ambiente e que a composição do mesmo é algo que realmente precisa ser discutido. Destacou que existe uma lei que cria 
e institui o Conselho, que esse assunto pode ser debatido no conselho e havendo entendimento, pode-se alterar a lei, 
passando pela câmara, e inserir a associação no Conselho. 

31. A Sra. Carina Prado, subsecretária do meio ambiente, complementou que o Conselho do Meio Ambiente é representado 
por entidades e, existindo uma associação organizada que possa representar como sociedade civil organizada, a mesma 
poderá ter vaga no Conselho. 

32. O Sr. Elias Sartório respondeu que toda e qualquer decisão que for tomada não vai partir da somente da Agersa, vai partir 
do Conselho e também da administração. 
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33. O Sr. Renato Siman complementou dizendo que alguns custeios podem ser pleiteados, as organizações pleiteiam uma vaga 
no conselho, mas os presidentes das associações precisam lutar para conseguirem seu lugar também, precisam se organizar 
junto às entidades de classe para ganhar representatividade e serem eleitos, o que é algo muito importante. 

34. De forma virtual, a Sra. Maelle Blunck, da SEMMA, questionou a forma que o município vai arcar com os custos de melhoria 
previstos no Plano. 

35. O Sr. Renato Siman respondeu que todo investimento vem de algum lugar e o Plano traz várias formas de captação desse 
recurso, onerosas ou não, como recursos do fundo do município, da contribuição de impostos, de investimentos, então, o 
município tem uma cartela de escolhas. 

36. A Sra. Rosa Maria Sobral, representante da associação dos moradores do Campo Leopoldina, questionou: “Por que o 
córrego, localizado no bairro Campo Leopoldina, se contamina com esgoto sanitário das residências e também da Selita e 
depois desagua no rio Itapemirim? Por que não há tratamento?”. 

37. O Sr. Elias Sartório respondeu que para o descarte de esgotamento sanitário a Agersa possui o programa Tratar que desde 
2017 vem mapeando os córregos, diagnosticando as redes e tentando eliminar esses pontos irregulares. Destacou que no 
Campo Leopoldina existem sim lançamentos irregulares, pois já existe a rede disponível, e que estão trabalhando nessa 
frente, quanto a Selita, é uma afirmativa não reconhecida, já que existe uma Estação de Tratamento de Esgoto dentro da 
empresa. 

38. O Sr. Firmino Araújo, representante da Secretaria do Interior e presidente da associação dos moradores, questionou se está 
incluso no Plano que a BRK Ambiental faça 100% do seu trabalho, visto que tem vários pontos de lançamento de esgoto no 
rio Itapemirim, na parte do centro de Cachoeiro. 

39. O Sr. Renato Siman respondeu que sim, que não restou nenhum ponto de lançamento que não foi descrito no Plano de 
forma progressiva, inclusive das redes mistas, e que os dados foram revistos com a Agersa. 

40. O Sr. Firmino Araújo disse que a BRK Ambiental não é a primeira empresa e que é preciso fazer a ligação total no rio, devido 
aos pontos de esgoto a céu aberto. 

41. O Sr. Renato Siman explicou que a função de fazer cumprir uma ligação numa rede existente não é da concessionária, ela 
não tem o poder de fazer com que o cidadão se ligue a rede, ela tem a obrigação de passar a rede ao munícipe, mas a função 
de cobrar o cidadão para se ligar a rede é a prefeitura. Destacou ainda que, na maioria das vezes, a cobrança para ligação 
do cidadão a rede deve ser remetida para o dono do sistema e não o contratado. 

42. O Sr. Firmino Araújo questionou ainda se o Plano prevê a troca das manilhas antigas de toda a cidade. 

43. O Sr. Renato Siman respondeu explicando que somente uma Estação de Tratamento de Esgoto corresponde a 15% dos 
custos e, para fins de comparação, o custo total do Plano pode não corresponder a 10% da troca da rede total. Destacou 
que a modificação é feita de forma progressiva e o Plano traz um custo de operação e manutenção, mas mudar todas as 
redes de uma cidade é custoso e não é uma ação de curto-médio prazo. 

44. O Sr. Jônio Pizzol Caliman perguntou se existe uma estimativa de tempo para colocar essas ações em prática. 
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45. O Sr. Renato Siman respondeu que sim, são 20 anos de ações de curto, médio e longo prazo. 

46. O Sr. Jean, consultor ambiental, questionou sobre a atenção para coleta seletiva dentro do Plano. 

47. O Sr. Renato Siman respondeu que foi feita uma análise muito detalhada por distrito, localidade, por tipo de entrega, se era 
voluntária, se era porta a porta, onde seria instalado, área de amplitude do PEV, caracterização esperada do material, dentre 
várias considerações. Destacou que a ampliação da coleta seletiva está prevista no Plano, mas é preciso fazer acontecer com 
a ajuda dos munícipes, ministério público, prefeitura e todos em conjunto. Destacou ainda que a cobrança pela meta ou 
ampliação da mesma é exercer a cidadania. 

48. O Sr. Wagner Eduardo Vasconcellos contribuiu pelo chat do YouTube com o comentário: “Como foi citada a Selita, apesar 
da existência da ETE, foi constatado, só em 2019, 31 lançamentos irregulares na rede, informados a AGERSA, conforme 
procedimento investigatório no Ministério Público”. 

49. O Sr. Jônio Pizzol Caliman perguntou, como complemento, se existe uma estimativa de tempo para as ações do Plano de 
forma separada. 

50. O Sr. Renato Meira do Lagesa/Ufes respondeu que sim, para cada ação existe uma estimativa de prazo e convidou o Sr. Jônio 
Pizzol Caliman para leitura dos produtos através do site da SEMMA e, em caso de dúvida, enviar um e-mail para a SEMMA 
ou para o Lagesa/Ufes. 

51. O Sr. Thiago sugeriu, no tema da coleta seletiva, que o resíduo reciclável coletado junto com o resíduo comum, seja 
direcionado para alguma empresa que irá reciclar ou até mesmo ser vendido, caso a ASCOMIRIM não tenha êxito.  

52. O Sr. Renato Siman respondeu que é algo difícil disponibilizar e vender o resíduo reciclável, porque a prefeitura teria que 
abrir um processo licitatório para poder escolher qual empresa que pagaria ou como ela conseguiria realizar essa 
transferência. Destacou que o Plano traz a oportunidade de fazer leilões e doações do excedente, mas que é um processo 
longo, sendo que se houverem duas associações, por exemplo, seria aberta uma disputa para receber. 

53. O Sr. Wagner Eduardo Vasconcellos questionou se constou como ação a manutenção no site da prefeitura de espaço para 
acompanhamento das metas do Plano. 

54. O Sr. Renato Meira respondeu que sim, existe um sistema informatizado que está proposto como meta para ser colocado 
no ar no site da prefeitura de Cachoeiro de Itapemirim. 

55. Após finalização das dúvidas das plateias presencial e online a Sra. Luana Fonseca convidou os membros da Comissão para 
acompanhamento da revisão do Plano Municipal de Água e Esgoto (CAPMAE) e do Comitê Intersecretarial de 
Gerenciamento de Resíduos Sólidos (CIGRES) a virem a frente para receberem um agradecimento especial pelo trabalho de 
acompanhamento do projeto de elaboração do PMAE/PMGIRS. 

56. A Sra. Luana Fonseca agradeceu a equipe do Lagesa/Ufes, aos membros do PMAE e CIGRES e toda equipe que participou da 
elaboração do Plano Municipal de Água e Esgoto e de Gestão Integrada de Resíduos Sólidos (PMAE/PMGIRS). 
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57. O Sr. Renato Siman agradeceu a toda equipe técnica de professores, colaboradores e engenheiros que participaram através 
da sua coordenação. 

58. A Sra. Luana Fonseca agradeceu a presença dos participantes presenciais e online, ressaltando a importância da participação 
de toda a população durante a elaboração do Plano Municipal de Água e Esgoto e de Gestão Integrada de Resíduos Sólidos 
(PMAE/PMGIRS) e finalizou a audiência. 
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